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ACUERDOS DE LA SESIÓN SOLEMNE 
DEL H. CONSEJO GENERAL UNIVERSITARIO 

DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA 
DEL 12 DE JUNIO DE 2024 (11:00 HRS.) 

 
 

De conformidad con la convocatoria expedida el día 07 de junio de 2024, por la 
presidencia del H. Consejo General Universitario (CGU), el miércoles 12 de junio del 
mismo año, inició la sesión solemne del máximo órgano de gobierno de la Universidad de 
Guadalajara, a las 11:11 horas, con la asistencia de un quórum legal de 111 consejeros 
acreditados (de un total de 197), en el Auditorio Telmex, del Centro Cultural Universitario, 
con domicilio en Av. Obreros de Cananea Nº 747 (Complejo Belenes, C.P. 45157), en 
Zapopan, Jalisco. 
 
La sesión fue presidida por el Dr. Héctor Raúl Solís Gadea (Vicerrector Ejecutivo de la 
Universidad de Guadalajara, en ausencia del Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, Presidente 
del Consejo) y el Mtro. Guillermo Arturo Gómez Mata (Secretario de Actas y Acuerdos 
del Consejo), y se desarrolla de manera presencial. 
 

DESARROLLO 
 
1. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. A petición del consejero 
Presidente, el Mtro. Guillermo Arturo Gómez Mata (Secretario del Consejo) dio lectura 
a la propuesta de orden del día de la sesión, misma que contenía los siguientes puntos: 
 

1. Lectura y, en su caso, aprobación del orden del día; 
2. Lectura y, en su caso, aprobación de las actas de las sesiones anteriores; 
3. Quinto Informe de Actividades 2023-2024, a cargo del Rector General de la 

Universidad de Guadalajara, y 
4. Clausura. 

 
La propuesta de Orden del día fue hecha del conocimiento de los integrantes del Consejo, 
de manera previa a la sesión; y una vez que fue leída, el consejero Héctor Raúl Solís 
Gadea (Presidente del Consejo) pidió a la asamblea externar si hubiera alguna 
observación o comentario, y no habiendo ninguna, sometió a votación el Orden del día, 
mismo que aprobó el Consejo de manera íntegra, en votación económica, por 
unanimidad. 
 
2. LECTURA Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE LAS SESIONES 
ANTERIORES. A petición del Presidente, el Secretario informó al pleno que estaban 
pendientes de aprobación el acta de la sesión extraordinaria y privada (de las 11:00 hrs.), 
y el acta de la sesión ordinaria (de las 12:00 hrs.), llevadas a cabo ambas el 06 de marzo 
de 2024, y que de manera previa se entregó a los integrantes del Consejo las actas de 
referencia. Además, comentó que este documento se envió de manera electrónica a los 
consejeros y se difundió en la página web del Consejo. Lo anterior, con anticipación a la 
presente sesión. 
 
A continuación, a propuesta del Presidente, el Consejo aprobó dispensar la lectura de las 
actas correspondientes de la sesión extraordinaria y privada, y de la sesión ordinaria, 
llevadas a cabo el 06 de marzo de 2024, a las 11:00 y a las 12:00 hrs., respectivamente. 
Lo anterior, se hizo en votación económica, por unanimidad, con mayoría de votos a 
favor. 



 
 

PÁGINA 3 DE 30 

 

 
Asimismo, el Presidente preguntó al pleno que de haber alguna corrección o 
consideración a cada una de las actas de referencia, correspondientes a la sesión 
extraordinaria y privada del 06 de marzo de 2024 (de las 11:00 hrs.), y de la sesión 
ordinaria (de las 12:00 hrs.) del 06 de marzo de 2024, lo expresen en este momento, y no 
habiendo ningún señalamiento, el pleno del Consejo primero votó y aprobó el acta de la 
sesión extraordinaria y privada del 06 de marzo de 2024 (de las 11:00 hrs.), en votación 
económica, por unanimidad, con mayoría de votos a favor. En segundo término, el 
Consejo votó y aprobó el acta de la sesión ordinaria del 06 de marzo 2024 (de las 12:00 
hrs.), en votación económica, por unanimidad, con mayoría de votos a favor. 
 
Previo a pasar al Quinto Informe de Actividades del Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, el 
Presidente del Consejo recordó al pleno que, en la más reciente sesión, el Consejo 
aprobó un Formato para llevar a cabo el Informe, y el cual considera los siguientes 
puntos: 
 
a. Autorizar al Rector General para que convoque la presente sesión solemne del 

Consejo en una sede alterna al Paraninfo “Enrique Díaz de León”, en este caso el 
Auditorio Telmex del Centro Cultural Universitario, y llevar a cabo la sesión del 
Consejo de este 12 de junio de 2024 en que rendirá su Quinto Informe de Actividades. 
Lo anterior, para recibir de manera más cómoda y ordenada a los integrantes del 
Consejo, a la comunidad universitaria, y a los invitados especiales que se dan cita en 
este magno evento; 

b. Que una vez instalada la sesión solemne, la presidencia declare un receso para 
permitir el ingreso a la misma de los invitados especiales y de los integrantes de la 
comunidad universitaria que asistirán al Informe; 

c. Autorizar el uso de la voz para que un maestro de ceremonias lleve a cabo el 
protocolo para el desarrollo de la sesión, y 

d. Que de ser el caso, que se permita hacer uso de la voz a algún representante de los 
niveles de gobierno que asistan a la sesión solemne del Consejo, para que dirijan un 
mensaje a la comunidad universitaria al finalizar el Informe. 

 
Con respecto al inciso d), el Dr. Héctor Raúl Solís Gadea (Vicerrector Ejecutivo de la 
UdeG, en ausencia del Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, Presidente del Consejo) hizo del 
conocimiento del Consejo que el Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador del Estado de 
Jalisco), asistirá al Informe en unos momentos más, y ha solicitado que se le permita 
hacer uso de la voz para dirigir un mensaje a la comunidad universitaria, una vez que 
concluya el Informe del Rector General. 
 
Enseguida, a propuesta del Presidente el pleno del Consejo aprobó en votación 
económica, por unanimidad, decretar un receso en la presente sesión, así como permitir 
el uso de la voz al Gobernador del Estado para dirigir un mensaje a la comunidad 
universitaria, una vez que concluya el Informe del Dr. Ricardo Villanueva Lomelí. 
 
Asimismo, el Presidente informó que la sesión se reanudará en punto de las 12:00 horas, 
para recibir al Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG), para que 
presente su Informe. 
 
(RECESO) 
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REANUDACIÓN DE LA 
SESIÓN SOLEMNE DEL 12 DE JUNIO DE 2024 
DEL H. CONSEJO GENERAL UNIVERSITARIO 

 
 
3. QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES 2023-2024, A CARGO DEL RECTOR 
GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA 
 
El Dr. Carlos Maciel García (maestro de ceremonias) dio una cordial bienvenida a 
quienes asisten a la sesión solemne del H. Consejo General Universitario, en la que el Dr. 
Ricardo Villanueva Lomelí presenta su Quinto Informe de Actividades 2023-2024. 
 
Acto seguido, refirió las personalidades que presiden la ceremonia: 
 

• Ing. Enrique Alfaro Ramírez, Gobernador Constitucional del Estado de 
Jalisco; 

• Dr. Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la Universidad de 
Guadalajara; 

• Dra. Carmen Enedina Rodríguez Armenta, Directora General de Educación 
Superior Universitaria e Intercultural de la Secretaría de Educación Pública 
en representación del Dr. Francisco Luciano Concheiro Bórquez 
(Subsecretario de Educación Superior del Gobierno federal); 

• Diputada Claudia Murguía Torres, Presidenta del H. Congreso del Estado 
de Jalisco; 

• Magistrado Daniel Espinosa Licón, Presidente del Supremo Tribunal de 
Justicia del Estado de Jalisco; 

• Dr. Luis Armando González Placencia, Secretario General Ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES); 

• Mtra. Ana Isaura Amador Nieto, Presidenta Municipal del H. Ayuntamiento 
de Zapopan; 

• Dr. Héctor Raúl Solís Gadea, Vicerrector Ejecutivo de la UdeG; 

• Mtro. Guillermo Arturo Gómez Mata, Secretario General de la UdeG; 

• Lic. Jesús Palafox Yáñez, Secretario General del Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la UdeG; 

• Mtro. José de Jesús Becerra Santiago, Secretario General del Sindicato 
Único de Trabajadores de la UdeG, y 

• Zoé García Romero, Presidenta de la Federación Estudiantil Universitaria. 
 
Acto continuo, el Dr. Carlos Maciel García (maestro de ceremonias) cedió el uso de la 
voz al Rector General de esta Casa de Estudio para presentar su Quinto Informe de 
Actividades. 
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* 
 

QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES 2023-2024, 
A CARGO DEL RECTOR GENERAL DE LA 

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA 
 
 

En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
expresó que el tiempo pasa muy rápido y es un recurso que es escaso y que hay que 
aprender a aprovecharlo porque representa un desafío. Señaló que los siguientes 292 
días que le quedan para concluir su responsabilidad como Rector General de esta Casa 
de Estudio hará su mayor esfuerzo para culminar esta función que ha sido el sueño 
profesional de toda su vida. 
 

* 
 

(Video y voz en off de Francisco Javier González Madariaga/ Rector del CUAAD): 
“En el CUAAD, el pensamiento creativo es el eje de nuestros correlatos como docentes 
y como profesionistas. Comunidades creativas y comprometidas con sus entornos”. 
 
(Video y voz en off de Luis Gustavo Padilla Montes/ Rector del CUCEA): “El 
legado de CUCEA es innegable. Nuestro Centro se ha constituido como una de las 
piedras angulares para la gestación y desarrollo de la Red Universitaria”. 
 
(Video y voz en off de Juan Manuel Durán Juárez/ Rector del CUCSH): “Se observa 
la formación de una comunidad plural del CUCSH UdeG, con base en la libertad de 
pensamiento, el conocimiento y la autonomía”. 
 
(Video y voz en off de José Francisco Muñoz Valle/ Rector del CUCS): “La 
colaboración y el compromiso social no son solo palabras, sino la base del gran éxito 
del CUCS. Gracias por pensar y trabajar cada día por el bienestar de nuestra 
sociedad”. 
 
(Video y voz en off de Marco Antonio Pérez Cisneros/ Rector del CUCEI): 
“Sabemos que este Centro Universitario es la comunidad líder en generar ciencia y 
tecnología en el occidente del país. Ciudadanos éticos, responsables y generosos”. 
 
(Video y voz en off de José Alfredo Peña Ramos/ Rector del CUTonalá): “Esto es 
CUTonalá, un centro universitario que honra los principios de justicia, respeto, 
solidaridad y prosperidad colectiva, por un futuro mejor para todas y todos”. 
 
(Video y voz en off de Irma Leticia Leal Moya/ Rectora del CUTlajomulco): “Son 
más de tres mil jóvenes quienes forman la comunidad estudiantil del CUTlajo, el lugar 
en donde construimos sus sueños, una de las más bellas etapas de su vida”. 
 
(Video y voz en off de Graciela Gudiño Cabrera/ Rectora del CUCBA): “En el 
CUCBA reafirmamos nuestro compromiso con la formación integral, nos dedicamos a 
formar personas íntegras, empáticas y equilibradas, preparadas para contribuir de 
manera significativa y positiva a la sociedad”. 



 
 

PÁGINA 6 DE 30 

 

(Video y voz en off de Jorge Téllez López/ Rector del CUCosta): “Es la dimensión 
del compromiso de esa gran comunidad del CUCosta, sigue y seguirá destacando. 
Gracias por su desempeño”. 
 

(Video y voz en off de Ana María de la O Castellanos Pinzón/ Rectora del 
CUCostaSur): “El Centro Universitario de la Costa Sur se ha consolidado como líder 
en la formación de profesionales comprometidos con el desarrollo sostenible y el 
cuidado del medio ambiente de nuestra región, el estado y el país”. 
 

(Video y voz en off de Gloria Angélica Hernández Obledo/ Rectora del CULagos): 
“En el CULagos aspiramos a continuar siendo un factor que propicie el progreso en 
esta región de Jalisco, que combine la tradición institucional con la innovación”. 
 

(Video y voz en off de Karla Alejandrina Planter Pérez/ Rectora del CUAltos): 
“Este Centro Universitario y toda la Universidad de Guadalajara son el resultado del 
amor a la educación, a la ciencia, al conocimiento, a la comunidad, es 
fundamentalmente una de las más bellas expresiones de amor a la humanidad”. 
 

(Video y voz en off de José Guadalupe Salazar Estrada/ Rector del CUSur): “El 
Centro Universitario del Sur está a la vanguardia en la importancia que le hemos dado 
a la cultura, a la conservación del medio ambiente, a la salud y a la formación de 
ciudadanos comprometidos con la sociedad”. 
 

(Video y voz en off de María Luisa García Bátiz/ Rectora del CUValles): 
“Trabajamos de manera colaborativa para poder hacer aportaciones a nuestra misión. 
Juntos podremos seguir construyendo un futuro prometedor para CUValles y para la 
Universidad de Guadalajara”. 
 

(Video y voz en off de Edgar Eloy Torres Orozco/ Rector del CUCiénega): 
“CUCiénega evoluciona como parte de esta universidad del futuro, promoviendo la 
difusión universal del conocimiento científico, logrando vincular a los estudiantes con la 
investigación”. 
 

(Video y voz en off de Uriel Nuño Gutiérrez/ Rector del CUNorte): “El CUNorte es 
un espacio de aprendizaje, un colectivo de mujeres y hombres comprometidos con el 
bienestar y desarrollo de la región y su gente”. 
 

(Video y voz en off de César Antonio Barba Delgadillo/ Director General del 
SEMS): “Juntos durante estos cinco años hemos sido protagonistas de la historia de 
prepas UdeG, lo valioso, lo que nos mueve y le da sentido a nuestro trabajo, son las 
personas”. 
 

(Video y voz en off de Carlos Iván Moreno Arellano/ UDG+): “Pasar del 4% al 25% 
de la matrícula en programas en línea pareciera algo utópico, pero trabajando en red y 
soñando en grande podemos lograrlo”. 
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(PRÓXIMAMENTE): 
 

• CUTLAQUEPAQUE 

• CUGDL 

• CUCHAPALA 
 

(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Esa generación de la que yo he hablado tanto estos cinco años, yo desde joven 
aprendí a admirarlos porque eran un equipo. Nos cuidamos, somos una familia. La 
esperanza siempre la he encontrado en este equipo y en los momentos más difíciles, la 
esperanza estuvo en un Consejo de Rectores maravilloso. No tengan duda: somos la 
mejor universidad de México”. 

 
* 

 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
informó que en las últimas semanas hizo una gira por todo el Estado de Jalisco para 
compartir los resultados de cada uno de los Centros Universitarios, así como de los dos 
sistemas con que cuenta la Red Universitaria. Manifestó que dentro del Consejo de 
Rectoras y de Rectores existen perfiles y personalidades diversas pero que en su 
conjunto se complementan. Señaló que de los informes presentados durante esta gira no 
hubo un solo informe que fuera igual, y que cada Rector, Rectora y su comunidad 
demostró que la Red Universitaria ya cuenta con personalidad propia en cada región de 
Jalisco. 
 
Destacó que durante esta gira por el Estado pudo comprobar que la UdeG es mucho más 
que un salón de clases, un baño y un profesor. Precisó que el 90% de las cosas que 
informaron las autoridades universitarias suceden fuera de las aulas. 
 
Informó que hace 30 años la UdeG decidió dejar de ser una institución de solo docencia, 
para convertirse hoy en una universidad que hace investigación, docencia, extensión y 
difusión cultural y científica, como un aporte de su ADN a cada municipio de Jalisco. 
 
Manifestó su agradecimiento a las y los trabajadores universitarios y a los estudiantes por 
recibirlo con cariño en las comunidades que visitó recientemente. 
 
Comentó que este año 2024 decidió presentar su Quinto Informe de Actividades en el 
Auditorio Telmex, para invitar y manifestar su agradecimiento a la mayor cantidad de 
universitarios posible, entre ellos, a los secretarios y oficiales mayores de las escuelas 
preparatorias, a los coordinadores de Carrera, a las y los secretarios particulares, a los 
orientadores educativos, así como a todo el gabinete del Gobierno del Estado, a toda la 
Legislatura estatal, y a los 125 presidentes municipales de Jalisco. 
 
El Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) señaló que durante los 
cinco años de su gestión al frente de la UdeG han sido complejos, llenos de retos y 
desafíos en los que se ha tenido que sortear innumerables obstáculos, particularmente en 
materia presupuestal por la falta de recursos económicos para la institución. Mencionó 
que cuando se vive cinco años con la pura inflación y se quiere emprender muchos 
proyectos, se debe tener mucha creatividad e imaginación, después establecer con 
claridad las prioridades y al último hacerse el ánimo de hacer muchas restas. 
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Informó que su trabajo diario como Rector General ha estado basado en una gestión 
rigurosa y prudente del gasto universitario, en especial porque la UdeG vivió un 
decrecimiento en términos reales de su presupuesto. Resaltó que, a pesar de ello, esta 
Casa de Estudio siguió creciendo, y en estos cinco años se escuchó y atendieron las 
prioridades de los más de 335 mil estudiantes. Precisó que los estudiantes decidieron 
muchas cosas que hoy ya son una realidad en cada una de sus escuelas. 
 
Aseguró que todo lo que se hizo está basado y es congruente con el Plan de Trabajo que 
presentó ante el H. Consejo General Universitario, el 1º de febrero de 2019 como 
candidato a la Rectoría General de la UdeG. Lo anterior, con énfasis en combatir la 
desigualdad y reducir las asimetrías. 
 

* 
 

(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Me propongo ser un Rector cercano que esté presente en los espacios cotidianos de 
estudiantes, profesores, trabajadores… Para encontrar juntos las respuestas a los 
retos que enfrentamos pues son ustedes el motor de la vida universitaria. Esta gira 
llegará a cada espacio en donde se encuentre un alumno, una profesora o un 
trabajador universitario. Y será permanente durante toda mi gestión. 
 
Tenemos que salir a todas las escuelas aplicando una fórmula: Caminar, escuchar y 
resolver. Caminar para estar cerca de los problemas, escuchar para estar cerca de la 
realidad que vive cada universitario y resolver para reducir asimetrías y estar más 
cerca de la igualdad”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “En la UdeG creemos que la 
educación pública debe ser sinónimo de escuelas dignas, bien equipadas y de calidad. 
Por eso en cinco años hemos ahorrado e invertido en lo más importante: 
 

• PRIORIDADES 

• Más de 1,993 millones para escuelas 

• Más de 60 mil butacas nuevas 

• 3,600 pantallas 

• 8,781 COMPUTADORAS 

• 2,900 LAPTOPS 

• CONEXIÓN DE LEÓN: 1,328 PUNTOS CON INTERNET 

• 21 COMEDORES REMODELADOS 

• 75 LABORATORIOS RENOVADOS 

• MIL AULAS: MEJORAMOS Y EQUIPAMOS 3,900 AULAS 

• TUS PRIORIDADES: 85 MIL ESTUDIANTES VOTARON 

• 18,175 LOCKERS 

• 160 CICLOPUERTOS 

• 800 BICICLETAS 

• 39 BEBEDEROS 

• 204 MOBILIARIOS DE CONVIVENCIA 

• 38 GIMNASIOS 

• 12 CANCHAS 

• 7 AULAS DIGITALES 

• MÁS DE $4,392 MDP EN OBRAS 
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• 1,992 OBRAS REALIZADAS 

• 94 MUROS PERIMETRALES 

• Y MÁS DE 60 EN CONSTRUCCIÓN 

• 28 TRANSFORMADORES Y EL DEL TUITO 

• 238 AULAS CONSTRUIDAS EN PREPAS 

• YA ESTÁN RENOVANDO NUESTROS DORMITORIOS PARA RESIDENTES 

• PRÓXIMAMENTE MUSEO DE CIENCIAS AMBIENTALES 

• LA RECTORÍA SERÁ UN ESPACIO PÚBLICO PARA DISFRUTAR DEL CINE 
Y MUY PRONTO UNA RED DE CINETECAS EN 12 CENTROS REGIONALES 

• 4 NUEVOS CENTROS UNIVERSITARIOS: CUTLAJOMULCO, CUCHAPALA, 
CUGDL, Y CUTLAQUEPAQUE 

• TELMEX: “GRACIAS TU BOLETO CONSTRUYE AULAS” 

• 70 MILLONES PARA CUCHAPALA, CUTLAQUEPAQUE Y CUGUADALAJARA 

• AUDITORIO TELMEX Y PROULEX HAN DESTINADO 136 MDP PARA 
MEJORAR ESCUELAS” 

 
* 

 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Pero la pregunta relevante no es “¿Cuánto tiempo le va a costar al Rector General 
esta gira?” Sino ¿Cuánto tiempo más van a estar nuestros estudiantes del Tuito 
tomando clases a 40º sin un aire acondicionado por la falta de un transformador que 
tan solo cuesta $300,000 pesos? No es un asunto de tiempo, es un asunto de 
sensibilidad”. 

 

• 5 AÑOS LEJOS DEL ESCRITORIO Y CERCA DE LA COMUNIDAD 
 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí mencionó que la compra de un 
transformador para una escuela de bachillerato en El Tuito, en el inicio de la presente 
administración, representa una filosofía de trabajo que se ha venido llevando a cabo 
durante su gestión en la UdeG. Comentó que en la primera gira que hizo como Rector por 
las escuelas, en el año 2019, atestiguó las necesidades básicas que existían entonces, 
como la falta de muros perimetrales, falta de equipamiento en los laboratorios, y uso de 
butacas viejas, entre otras. Asimismo, informó que en la visita que hizo recientemente a 
las escuelas pudo verificar que ya se cuenta con 75 laboratorios totalmente equipados 
con agua, gas, microscopios y reactivos para que los estudiantes puedan hacer sus 
prácticas de Química, de Física y de Biología; se renovó y equipó el 80% de las aulas, se 
dignificaron y modernizaron 3,897 aulas de las 4,843 que existen actualmente, con 
internet, pantallas, sillas y escritorios de los profesores, y el cambio de 60 mil butacas 
para los estudiantes. Enfatizó que al concluir la presente administración existe el 
compromiso de completar la renovación del 100% de las aulas de toda la Universidad. 
 
Por otro lado, informó que se hizo una inversión total de 4,900 millones de pesos en obras 
en las escuelas de la Universidad, como la instalación de 29 transformadores, la 
realización de 1992 obras de infraestructura, la construcción de 150 muros perimetrales, 
entre otras. Dijo que, si se toma en cuenta que la UdeG solo recibió el aumento 
correspondiente a la inflación en los últimos cinco años, esta labor representa un gran 
esfuerzo de parte de esta Casa de Estudio. 



 
 

PÁGINA 10 DE 30 

 

Enseguida, expresó su reconocimiento al Consejo de Rectores, a la administración 
general y a los Centros Universitarios, por el esfuerzo presupuestal que hicieron durante 
cinco años, al no tener ni siquiera el aumento de la inflación en sus presupuestos. Precisó 
que, gracias a los ahorros hechos mediante este esfuerzo institucional, la UdeG hizo las 
obras en las escuelas y, asimismo, con ello es posible proyectar la construcción de cuatro 
Centros Universitarios nuevos: CUTlajomulco, CUChapala, CUTlaquepaque y 
CUGuadalajara. 
 
Comentó que la construcción de un nuevo Centro Universitario significa prosperidad para 
la economía de los comerciantes en la zona donde se instala, mejoramiento de la 
movilidad con nuevas líneas de transporte público para quienes habitan ahí, mejoramiento 
general de los servicios públicos en la zona de influencia, tranquilidad de los padres por 
tener cerca una escuela para sus hijos sin tener que mudarse y la esperanza de que 
gracias al estudio pueda tener más oportunidades a futuro, así como la esperanza de los 
jóvenes para forjarse una carrera. En ello, informó que la UdeG, convencida de estos 
beneficios, creció su matrícula con 47,778 estudiantes más en sus aulas. 
 
Asimismo, señaló que se han sentado las bases para la apertura de cuatro Centros 
Universitarios nuevos para que 50 mil jóvenes más puedan acceder a la educación 
superior, y que con las nuevas preparatorias que se abren el presente semestre en 
Tonalá y en Tlajomulco se pueda sostener el 100% de admisión al nivel medio superior. 
Precisó que solo faltaría la construcción de una Preparatoria en la zona sur de la ciudad 
de Guadalajara. 
 
Por otra parte, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí consideró que el CUTlajomulco 
representa un ejemplo de lo que es la alta política. En ello, manifestó un agradecimiento al 
Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador del Estado de Jalisco) por lograr que la 
comunidad de la Universidad Politécnica de Jalisco se vistiera de leones negros, pasando 
a la administración de la UdeG y buscando un mejor futuro para la juventud de ese 
municipio, y a la vez con ello saldar una deuda social en esa región de Jalisco. Asimismo, 
agradeció al secretario Alfonso Pompa por sus oficios como al Ayuntamiento de 
Tlajomulco. 
 
Destacó que la educación es un acto de esperanza, y que las universidades tienen la llave 
de la Caja de Pandora para dársela a sus estudiantes y que con ella éstos liberen la 
esperanza para luchar contra todos los males, todos los días de su vida. 
 

* 
 

(Video y voz en off de mujer no identificada): “La UdeG se ha construido con el 
trabajo y el pensamiento colectivo de una gran comunidad. Pero también se ha 
construido a partir de grandes sueños. De imaginar cómo llegar cada vez más lejos y a 
más personas. Esos sueños, han guiado nuestro trabajo. ¿Quién hubiera imaginado 
que nuestro modelo de red un día lograría que llegáramos a todas las regiones y 
municipios de Jalisco? ¿Quién hubiera soñado que en solo 5 años recibiríamos a 47 
mil estudiantes más y que ya somos 335 mil? ¿Quién hubiera soñado que un día 
seríamos la universidad que tiene cobertura de 100% en prepas? Que hay un lugar 
para todas y todos en nuestras aulas. ¿Quién hubiera soñado que seríamos la primera 
universidad con el fondo de becas para posgrados, más grande de México? O que 
tendríamos un programa virtual, que permite que cualquier persona pueda estudiar 
desde cualquier lugar. ¿Quién hubiera imaginado que la UdeG saldría de sus aulas, y 
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se volcaría a dar servicio a las comunidades que más lo necesitan para dar atención 
médica gratuita en todas las regiones? Que un día nuestros estudiantes estarían 
recibiendo a una bebé en comunidades donde no había médicos. ¿Quién se hubiera 
atrevido a soñar que seríamos la universidad de todo un estado? La de la 
investigación, el arte y la cultura, los hospitales y el servicio social. La universidad de 
todas y todos. 
 
Nosotros… En la UdeG lo soñamos. Y lo hicimos realidad”. 
 

* 
 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
señaló que la Institución había perdido la esencia de lo que era el servicio social y que a 
veces se confundía con lo que eran las prácticas profesionales. Destacó que el servicio 
social en la UdeG representa la retribución que hace un estudiante a la sociedad por darle 
la oportunidad de cursar una carrera en una institución educativa pública. En ello, expresó 
un reconocimiento a Nayelly y a todo el equipo que forma parte del programa “Nos Late 
Servir” porque gracias a su labor le han regresado la mística del servicio social a la UdeG 
en agradecimiento a la sociedad. 
 
El Dr. Ricardo Villanueva Lomelí señaló que durante la emergencia sanitaria del Covid-
19, gracias a los avances de la innovación y la tecnología, la UdeG mantuvo su desarrollo 
y los procesos de enseñanza aprendizaje entre su comunidad universitaria, y, asimismo, 
logró aprendizajes valiosos. 
 
Destacó que la innovación es una condición obligada para toda institución que aspira a 
seguir vigente. Consideró que las instituciones deben renovarse y adaptarse a las nuevas 
necesidades y adecuarse a los nuevos lenguajes.  
 
Acto seguido, a petición del Dr. Ricardo Villanueva, CLARA (conductora Lógica de 
Asistencia y Respuesta Automática de Canal 44 de la UdeG), informó a la audiencia 
algunas acciones que la UdeG ha hecho en materia de innovación para adaptarse a los 
nuevos tiempos: 
 

* 
 

(Vídeo y voz en off de CLARA): “Gracias Rector. Hola, amantes del conocimiento y la 
innovación. Me presento, soy CLARA, Conductora Lógica de Asistencia y Respuesta 
Automática de la UdeG. Doy las noticias de tecnología e innovación, en Canal 44. Pero 
hoy, les voy a platicar algunos logros de los últimos 5 años en mejoras tecnológicas y 
educativas en la UdeG. 
 
Iniciamos este viaje presentándoles a LEO. ¡Hola LEO! ¿Se acuerdan del SIIAU para 
estudiantes? Pues ya es historia, LEO es el nuevo sistema para organización y 
administración de las y los estudiantes. Con LEO, organizar tu semestre es muy fácil. 
Desde agendar materias, descargar documentos, pagar en línea, obtener descuentos y 
hasta tener tu credencial en una sola app. LEO hace que la vida estudiantil sea un 
paseo por el campus. 
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En los últimos 5 años, la UdeG ha trabajado para que la tecnología esté al servicio de 
las personas y no al revés. Un ejemplo, es la reducción de tiempo para titularse. Con el 
nuevo proceso de titulación, la UdeG lo ha logrado: Ahora un solo trámite, un solo pago 
y en línea. Además, con títulos ecofrendly, estamos cuidando el planeta. 
 
Pero eso no es todo, la UdeG también evolucionó en la educación virtual con UdG+ 
plus, que impulsará la oferta en línea en toda la Red Universitaria. Más programas, 
más accesibilidad y más innovación. Y no solo creamos programas para estudiar 
desde donde sea, también creamos programas de vanguardia en CUGDL, donde la 
creatividad y la excelencia se unen en carreras innovadoras y un modelo que organiza 
el plan de estudios con módulos independientes que podrán cursarse en diferente 
orden y tiempo. Una educación flexible para las y los pensadores del futuro. No 
podemos olvidarnos de CUTlajomulco, el primero en adoptar un modelo académico 
dual. Práctica y teoría juntas en una experiencia educativa única. 
 
¿No es maravilloso cómo la tecnología está transformando la forma en que 
aprendemos y enseñamos? ¿Y no es maravilloso cuando la tecnología es utilizada 
para facilitar los procesos y se pone al servicio de las personas? Sigamos explorando, 
creando y desafiando los límites. Gracias rector por invitarme a su informe”. 

 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
agradeció la participación de CLARA. Expresó que él como estudiante le tocó sufrir con el 
SIIAU, la plataforma mediante la cual en el pasado se administraban todos los servicios 
escolares de la UdeG. Recordó que hace 3 años, como Rector convocó a toda la 
comunidad universitaria para modificar el SIIAU, y para ello se tomó en cuenta la opinión 
de los estudiantes como usuarios de esta plataforma. Señaló que, gracias a este trabajo, 
desde el 23 de mayo de 2024 se habilitó la nueva plataforma denominada LEO, y que, 
gracias a ella, los estudiantes pueden bajar desde su celular su Kárdex, sus 
calificaciones, pagos al banco, la credencial de estudiante, entre otros. Destacó que dicha 
plataforma fue diseñada desde las necesidades del usuario. Acotó que antes para tramitar 
un título profesional en la UdeG tardaba entre 18 y 24 meses, y hoy con la nueva 
plataforma se tarda 7 días haciendo un solo trámite y un solo pago. Asimismo, señaló que 
ya se está trabajando en la plataforma particular para uso de los profesores, con una 
simplificación de los trámites. 
 
Mencionó que ante los cambios y la innovación es importante entender que existe una 
nueva realidad a la que hay que adecuarse, y tomar todo aquel avance que ayude a lograr 
una sociedad más justa y menos desigual, mejor informada y con capacidad de criterio 
para discernir entre lo verdadero y lo falso. Resaltó la importancia de humanizar la 
tecnología, y en particular utilizar el arte y la cultura como el medio para lograr este 
propósito. 
 

* 
 

(Video): 
 

• Clases de Química 

• Clases de Administración 

• Pero no solo aprendemos en las aulas 

• Clases de nuevas experiencias: 4,400 estudiantes asistieron a Recorridos CCU 

• Clases de naturaleza 
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• Clases de imaginación 

• Clases para perder el miedo al escenario 

• Clases de ficción 

• Clases de valentía 

• Clases de vencer los nervios 

• Clases para amar tu cuerpo 

• Clases para expresar tus emociones 

• Clases para encontrar la armonía 

• Clases de otras culturas 

• Clases de resiliencia 

• Clases para confiar en ti 

• Clases para hacer nuevos amigos 

• Clases de improvisación 

• Clases de ciudadanía: Escoltas 2,030 estudiantes 

• Clases de colaboración: Bandas de guerra 196 estudiantes 

• Clases para confiar en los demás: Concurso de coreografías 

• Clases para resolver problemas: Concurso de video juegos 

• Clases para ganar: 1,658 estudiantes en actividades físicas 

• Clases para aprender a perder 

• Clases de hacer equipo: Creación de la red de extensiones 

• Clases para todos 

• Clases de amor: FICG 

• Clases de vivir el momento: FIM 

• Clases de sensibilidad: Exposición Patti Smith 

• Clases para despertar la curiosidad: Papirolas 

• Clases para entender otros mundos: FIL 

• Clases de encuentros únicos: FIL 

• Clases de identidad: Ballet Folclórico 18 mil asistentes 

• Clases para apreciar la belleza: Orquesta en escuelas 13 mil asistentes 

• Más de 500 espacios culturales y deportivos 

• Más de 100 mil universitarios aprendiendo a través del arte y la cultura 
 

▪ EN LA UDEG NO TODO SUCEDE EN EL AULA” 
 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
expresó que más de 100 mil universitarios participan todos los días en actividades 
deportivas, culturales, artísticas o de desarrollo social. Comentó que se ha cambiado el 
enfoque de todos los espacios culturales de la Institución. Puso como ejemplo el Auditorio 
Telmex que a partir de hoy se ha convertido en el aula más grande de la UdeG para sus 
estudiantes. Resaltó que, asimismo, este recinto es un espacio para los conciertos y que 
con las ganancias que se han obtenido por los conciertos aquí realizados, junto las 
ganancias de Proulex y demás Empresas Productivas de la Universidad se han podido 
construir muchas aulas con una inversión de 136 millones de pesos. 
 
Mencionó que el arte, el deporte y la cultura constituyen en sí mismas poderosas fuerzas 
transformadoras que permiten crear espacios de reflexión y creación de nuevos 
aprendizajes en entornos más flexibles y lúdicos, y menos competitivos. Resaltó que, 
durante sus giras por la Red Universitaria, en todas las escuelas que ha visitado ha 
encontrado estudiantes con mucho talento: un grupo de jazz, un mariachi, una banda de 
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rock, pintores, escultores, malabaristas, actrices y actores. Precisó que gracias a ello le 
nació la idea de generar una plataforma para que todos esos talentos pudieran 
expresarse y llegar hasta la televisión. Informó que así fue como se creó RUGIDO UDG 
como el primer concurso de talento de toda la Red Universitaria al que se debe poner 
mucha atención. 
 

* 
 

(Presentación musical con la participación de los cantantes universitarios 
ganadores en el Concurso de Talentos denominado RUGIDO UDG, quienes 
interpretan la canción de “México en la piel”) 

 
Acto continuo, una vez terminada la actuación musical de los jóvenes estudiantes 
ganadores del Concurso de Talento RUGIDO UDG, en el uso de la voz el Dr. Ricardo 
Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) agradeció la participación de Fernando, 
Abraham, César, Casandra, Jesús Eduardo, Yeisol, Alexander, Valeria y Jessi González. 
Recordó que hubo miles de estudiantes que participaron en todas las convocatorias 
hechas en las giras por región para llevar a cabo este concurso universitario. Manifestó 
que estos ejemplos muestran que en la UdeG pasan muchas cosas más fuera del aula 
que en las aulas. Reiteró que tiene mucho orgullo de atestiguar cómo los estudiantes 
llevan tatuada en su piel a su universidad. Mencionó estar orgulloso de cómo estos 
talentos hicieron suya la Sala “Plácido Domingo” en la final del Concurso RUGIDO UDG, y 
cómo ahora han conquistado al Auditorio Telmex. 
 
Enseguida, comentó que la consejera Zoé Elizabeth García Romero (Representante 
General del Alumnado/ FEU) organizó un concurso de rap en freestyle entre los 
estudiantes de Red Universitaria, y gracias a ello, se decidió invitar a los ganadores de 
este concurso para resumir el Quinto Informe de Actividades con la expresión de unas 
frases líricas. 
 

* 
 

(VIDEO Y VOZ EN OFF DE GANADORES DEL CONCURSO DE RAP EN 
FREESTYLE): 
 
(Voz en off de Lancer): “¡Hermano! Qué lo que viste que ya viene el informe final del 
rector del año”. 
 
(Voz en off de Jonathan Castellanos/ Prepa 11): “Sí. ¿Qué le hacemos?” 
 
(Voz en off de Lancer): “No sé, podemos hacerle un freestyle resumiendo los cinco 
años así con los mejores logros. Vamos a darle”. 
 
(Voz en off de Diego García/ CUCS): “Va, va”. 
 
(Voz en off de Lancer): “Suéltalo pues”. 
 
(Voz en off de Diego García/ CUCS): “En la UdeG hay camino por delante y para eso 
se necesitan más estudiantes. Se hicieron cuatro centros universitarios grandes en los 
que caben casi cincuenta mil aspirantes”. 
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(Voz en off de Jonathan Castellanos/ Prepa 11): “Nuevos aspirantes, nueva victoria. 
Bien sabemos que UdeG alcanza la gloria. Aceptaron el nuevo presupuesto, se hizo 
ley. Nuevo UdeG está haciendo nueva historia”. 
 
(Voz en off de Ricardo Jiménez/ CUCEA): “Aspirantes también, nuevos estudiantes, 
se dice que la UdeG con el ambiente es muy amable. Captación de lluvias también 
somos sustentables. Carnal el facto estaba tarde”. 
 
(Voz en off de Lancer): “En cualquier lugar al que vayamos nuca nos va mal, pues 
todos saben que siempre nos llevamos hasta la final. No hay manera de que nos 
puedan parar, en la Universiada nos dicen quinientas medallas, todas sumadas en 
total”. 
 
(Voz en off de Diego García/ CUCS): “Y en lo intelectual también nos hemos 
esforzado, los que piensen lo contrario sí están muy equivocados, es más ya se ha 
sustentado que hay un fondo completito para becas en alumnos de posgrado”. 
 
(Voz en off de Jonathan Castellanos/ Prepa 11): “Qué impresionante, ahora sí va a 
haber estudiantes, van a ver nuevos intelectores y representantes. También vi que 
renovaron aulas pues ahora son constantes tres mil novecientas lo demás es 
interesante”. 
 
(Voz en off de Ricardo Jiménez/ CUCEA): “UdeG está lleno de talento, lleno de 
habilidades, lleno de novedades, cosas casuales. Vi en redes sociales que somos el 
primer lugar en los rankings internacionales”. 
 
(Voz en off de Lancer): “Claro que sí porque le meten pasión, el Rector está con más 
del cincuenta por ciento de aprobación. Lo está cumpliendo logrando su sueño gracias 
al trabajo y a su gran desempeño”. 
 
(Voz en off de Diego García/ CUCS): “Ve nomás, todo lo que hemos vivido. Y la 
UdeG todo lo que ha conseguido. Saben qué se me hace chido, que todos los 
aspirantes a prepa todos son admitidos”. 
 
(Voz en off de Jonathan Castellanos/ Prepa 11): “Ahora a SIIAU le pasaron la goma. 
Sí, se fue y no es broma. Dijeron que eso fallaba la plataforma, pero ha llegado LEO a 
darle forma”. 
 
(Voz en off de Ricardo Jiménez/ CUCEA): “Quiero rapear una y otra vez, si tú tienes 
talento, o si lo quisieras tener puedes demostrarlo próximamente Rugido UDG”. 
 
(Voz en off de Lancer): “A donde sea ganamos. Todos los logros buenos nos los 
llevamos, por eso no quiera gastarle los cuernos al toro, que este año Citlali Moscote 
se nos lleva la de oro”. 
 
(Voz en off de Ricardo Jiménez/ CUCEA): “Y esos fueron algunos datos del rector. 
Continuamos”. 
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* 
 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
agradeció la participación en su Informe de los jóvenes Lancer, Diego García del CUCS, 
Jonathan Castellanos de la Escuela Preparatoria 11, y Ricardo Jiménez del CUCEA. 
 
Por otro lado, informó que, en materia de investigación, en los últimos cinco años la UdeG 
incrementó a 157 laboratorios equipados con tecnología del más alto nivel, así como se 
crearon 31 nuevos centros de investigación y 26 institutos. Lo anterior, para que los 
estudiantes y académicos cuenten con las herramientas necesarias para llevar a cabo 
investigaciones de calidad y alto impacto. Mencionó que esto repercutió positivamente 
para aumentar hasta en 2,137 miembros del Sistema Nacional de Investigadoras e 
Investigadores en el año 2024, cuando al inicio de la administración, en 2018, la 
Institución contaba con solo 1,291. Precisó que gracias a esto creció en un 65% el 
número de investigadores miembros del SNII. 
 
Enseguida, expresó una felicitación a las y los miembros de SNII presentes en esta sesión 
solemne, y a petición suya los presentes manifestaron con un aplauso generalizado su 
reconocimiento a los investigadores de la UdeG. Asimismo, informó que la investigación 
hecha en la Institución impactó favorablemente en materia de transferencia de tecnología. 
Lo anterior, porque la UdeG creció en 214% las invenciones de los investigadores 
universitarios, con 22 invenciones. 
 
Destacó la importancia de atender el rezago de las condiciones laborales del personal 
docente y de los trabajadores. Al respecto, señaló que se pusieron en marcha diversas 
estrategias y acciones para mejorar dichas condiciones de los trabajadores. Destacó que, 
en los últimos 5 años la UdeG junto a los sindicatos universitarios han emitido 40 
convocatorias que han beneficiado al 90% de los trabajadores más allá del incremento 
salarial de cada año. 
 

* 
 

▪ Para hablar de justicia laboral hay que combatir la desigualdad… 
 

(Video y voz en off de hombre no identificado): “Durante cinco años hemos 
ahorrado para invertir en mejorar las condiciones de las y los trabajadores”. 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Fui feuísta de corazón, soy profesor y trabajador, estoy afiliado a los mismos 
sindicatos que todos ustedes, y todavía más gente me sigue diciendo Richard o 
Ricardo que Rector General. Yo creo que es una buena señal de que el buen trato no 
cuesta nada”. 
 

• MEJORES ESPACIOS DE TRABAJO 

• ENTREGA DE COMPUTADORAS 

• MIL SILLAS ERGONÓMICAS 

• 21 COMEDORES DIGNOS 

• GIMNASIOS 

• MEJORES CONDICIONES LABORALES 

• LANZAMOS 40 CONVOCATORIAS 
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• MÁS DEL 90% DE UNIVERSITARIOS MEJORARON SU CONDICIÓN 
LABORAL 

 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): “En 
esta universidad había trabajadores que ganaban menos de 6 mil pesos. A mí me 
parece que ningún trabajador universitario merece tener una calidad de vida de 5,500 
pesos al mes. Hoy, en la Universidad, un trabajador universitario pasó de tener su 
expectativa de vida en 12,500 pesos a 22,608, crecimos el techo 80%”. 
 

• 558 MDP PARA COMPLETAR LOS ESTÍMULOS DEL PROESDE 
 
(Video y voz en off de profesor no identificado): “Los maestros reconocidos con 
calidad, que cumplimos ciertos criterios, se nos otorga un estímulo extra en nuestro 
salario base dentro de la Universidad”. 
 
(Video y voz en off de profesora no identificada): “La Universidad de Guadalajara 
entra al rescate. Su primera preocupación es que sus docentes estén bien valorados, 
estén considerados y tengan una economía estable”. 
 
(Video y voz en off de profesor no identificado): “Es reconocimiento, es motivación”. 
 

• 4,109 TRABAJADORES MEJORARON SU SALARIO 
 
(Video y voz en off de profesor no identificado): “Creo que la evolución ha sido muy 
importante, muy positiva; te sientes parte integral de un equipo”. 
 
(Video y voz en off de profesora no identificada): “Es certidumbre laboral. Eso 
también es algo que la Universidad está cuidando mucho, y creo que es algo muy 
bueno”. 
 

• 8,489 DEFINITIVIDADES ENTREGADAS 
 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Para mí fue un milagro y gracias a 
que me escucharon”. 
 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Fue algo muy grande, porque aparte 
de todo, a mí me interesa seguirme superando”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “Es una estabilidad laboral y 
económica para la familia”. 
 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Siempre poniendo en alto a la 
Universidad de Guadalajara”. 
 
(Video y voz en off de profesor no identificado): “Todo lo que tengo se lo debo a la 
Universidad”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “Es extraordinario trabajar para la 
Universidad de Guadalajara”. 
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(Video y voz en off de mujer no identificada): “Amo y quiero mi Universidad y me 
siento muy orgullosa de trabajar en ella”. 
 

• ¡GRACIAS POR SU AMOR Y ENTREGA A LA UNIVERSIDAD! 

• PESO NO SÓLO ESO… 

• TAMBIÉN GARANTIZAMOS UN FONDO DE PENSIONES PARA TODA LA 
VIDA 

 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): “14 
universidades del país que ya están pagando sus fondos de pensiones de su gasto de 
operación, pero lo que sigue cuando eso sucede es la quiebra financiera de toda la 
institución. 14 universidades ya hoy es una realidad que están viviendo una crisis 
financiera por no haber tomado las medidas que la generación valiente a la que 
ustedes pertenecen, sí tomaron en el 2003. Entonces gracias a la reforma del 2003, es 
que hoy tenemos un fondo de pensiones muy sano”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “En la UdeG tenemos uno de los 
mejores fondos de pensiones del país. Sin embargo, teníamos que tomar decisiones 
responsables hoy para asegurar este derecho laboral para todos nuestros trabajadores 
en el futuro”. 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Desde el 2003 estaba clara la vida que iba a tener esa reforma. El problema es que ya 
pasaron 20 años de un tema que estaba resuelto en 29. Estamos en un déficit de 
aportaciones al fondo. Si nos esperamos, esto va a ser una tragedia: primero en el 
2040 tronamos nuestro fondo y en el 2051 ya tronamos la Universidad”. 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Para que no haya dudas, no incrementaremos la edad de retiro, no incrementaremos 
el porcentaje de aportación de todos los trabajadores ni pensionados actuales, y no 
fijaremos límites a las pensiones. Eso es lo que tenemos que aprobar el día de hoy 
para ser la única institución pública en México que tiene una pensión dinámica, digna, 
móvil y perenne”. 
 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “La Universidad de Guadalajara es 
una de las mejores porque es la que está pensando a futuro en las pensiones”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “Las decisiones que se están 
tomando ahorita es una tranquilidad para todos nosotros”. 
 
(Video y voz en off de hombre no identificado): “Muy arropados por nuestra 
universidad”. 
 

• 23 DE FEBRERO DE 2024: APROBACIÓN DE LA REFORMA HISTÓRICA DE 
PENSIONES 

 
(Video y voz en off de integrante del H. Consejo General Universitario no 
identificado): “Muchas gracias por encarar este problema y sacar adelante esto que 
nos va a beneficiar a todos como trabajadores”. 
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(Video y voz en off de integrante del H. Consejo General Universitario no 
identificado): “Y estoy segura que a todos los que estamos el día de hoy aquí nos 
complace el poder aprobar esta propuesta”. 
 
(Video y voz en off de José Manuel Jurado Parres, integrante del H. Consejo 
General Universitario): “Es la voz colectiva, la voz, que piensa y que trabaja”. 
 

• APROBACIÓN UNÁNIME EN EL CGU: 170 VOTOS A FAVOR 
 
(Video y voz en off de Zoé Elizabeth García Romero, integrante del H. Consejo 
General Universitario): “Zoé Elizabeth García Romero, Representante General del 
Alumnado, a favor”. 
 

• GRACIAS 
 
(Video y voz en off de Jesús Palafox Yáñez, integrante del H. Consejo General 
Universitario): “Jesús Palafox Yáñez, Representante General de los Académicos, a 
favor”. 
 

• GRACIAS 
 
(Video y voz en off de José de Jesús Becerra Santiago, integrante del H. Consejo 
General Universitario): “Consejero José de Jesús Becerra Santiago, Representante 
General del Personal Administrativo, a favor de la reforma al Sistema de Pensiones de 
la Universidad de Guadalajara”. 
 

• GRACIAS 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Estamos viviendo una sesión verdaderamente hermosa por ese grito de gracias que 
nos están dando a cada consejero esta comunidad. Consejero Ricardo Villanueva 
Lomelí, Rector General de la Universidad de Guadalajara, a favor y muy orgullosos de 
la Universidad que tenemos”. 
 

• GRACIAS 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí/ Rector General de la UdeG): 
“Con 170 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, con lo que se aprueba el 
fondo de pensiones más sano del todo el país. Y gracias a todos ustedes por hacer 
historia esta tarde”. 
 
(Video y voces en off al unísono de las y los integrantes del CGU): “¡UdeG, UdeG, 
UdeG…!” 

 
* 

 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
informó que en el año 2003 la UdeG dio el primer paso al crear su sistema de pensiones y 
jubilaciones, considerado el fondo más sano de México. Señaló que, sin embargo, según 
un estudio actuarial en el año 2040 se acabarían los 17 mil millones de pesos con que 
contaba el Fondo de Pensiones, y con ello, entraría en quiebra financiera esta Casa de 
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Estudio para el año 2051. Comentó que por eso se tuvo que tomar la decisión de 
modificar el Sistema de Pensiones y Jubilaciones, lo cual se hizo con el apoyo del 
Sindicato de Trabajadores Académicos y del Sindicato Único de Trabajadores de la 
UdeG. 
 
Enseguida, a petición del Dr. Ricardo Villanueva, el Consejo manifestó con un aplauso 
generalizado su reconocimiento al apoyo que dieron José de Jesús Becerra Santiago 
(Representante General del Personal Administrativo), y Jesús Palafox Yáñez 
(Representante General Académico) para aprobar la reforma al Sistema de Pensiones y 
Jubilaciones de la UdeG. 
 
Señaló que el estudio actuarial que se hizo señalaba la existencia de un fuerte déficit de 
aportaciones al Fondo. Lo anterior, en razón de que se estaba aportando solo el 20% al 
Fondo y se recomendaba aumentar la aportación a un 32% para hacerlo viable a futuro. 
Destacó en lo personal, una reflexión sobre esta problemática y llegó a la conclusión de 
que debía tomarse la decisión de proponer este cambio al Sistema de Pensiones y 
Jubilaciones de la UdeG durante la presente administración. 
 
Señaló que actualmente hay universidades públicas en el país que ya dejaron de pagar 
las pensiones a sus trabajadores y que probablemente pronto habrá más instituciones que 
les pase lo mismo por resistirse a hacer los cambios necesarios para garantizar este 
derecho laboral de los trabajadores universitarios. Refirió que el estudio actuarial 
elaborado para el caso de la UdeG, garantiza que en los próximos 180 años se tendrá un 
Fondo de Pensiones y Jubilaciones sano. 
 
Por otro lado, señaló que en esta Institución se le va ganando la batalla a la desigualdad 
al dignificar a los trabajadores universitarios. 
 
Destacó que el año 2024 quedará marcado en la historia de Jalisco por la conquista de la 
autonomía real de la UdeG a través de la aprobación del presupuesto constitucional para 
esta Casa de Estudio, que representa un hito en la vida de las y los jaliscienses de hoy y 
del futuro. Enseguida, el Dr. Ricardo Villanueva invitó a ver el siguiente video: 
 

* 
 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Nuestra Universidad está hecha de 
historias. 231 años de decisiones, de ideales y luchas que definieron nuestro rumbo y 
que hoy nos hacen ser lo que somos”. 
 
4 MOMENTOS HISTÓRICOS DE LA UDEG: 
 

 1792: Fundación de la Real Universidad de Guadalajara 
 

(Video y voz en off de mujer no identificada): “El primer momento que marcó 
nuestra historia comenzó con Fray Antonio Alcalde, un visionario que se dio cuenta que 
los jóvenes necesitaban una universidad cerca de ellos, y solicitó a la Corona Española 
se otorgara la cédula para la fundación de la Real Universidad de Guadalajara…”. 
 

 Fundación de la Real Universidad de Guadalajara en el 3 de noviembre de 1792 
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(Video y voz en off de mujer no identificada): “… abriendo sus puertas el 3 de 
noviembre de 1792. Desde entonces, en la UdeG llevamos en el ADN la misión de 
acercar la educación a las y los jóvenes”. 
 

 1925: Refundación de la Universidad de Guadalajara 
 

(Video y voz en off de mujer no identificada): “La sombra de la guerra y otros 
conflictos obligaron a la Universidad a cerrar sus puertas por muchos años, pero una 
mañana lluviosa del 12 de octubre de 1925, el gobernador José Guadalupe Zuno y un 
grupo de intelectuales y artistas refundaron la Universidad de Guadalajara con su 
primera Ley Orgánica, y Enrique Díaz de León como primer rector. Ese fue el segundo 
momento que marcó nuestra historia y estamos por celebrar 100 años de esa 
reapertura”. 
 

 1994: Autonomía Universitaria y creación de la Red 
 

(Video y voz en off de mujer no identificada): “El tercer momento llegó en 1994, 
cuando Raúl Padilla y un grupo de universitarios impulsaron una reforma que dotaba a 
la UdeG de Autonomía y la creación de un modelo de red que se extendería a todos 
los rincones de Jalisco. Así nació la universidad que conocemos hoy, desde entonces 
no hemos parado de trabajar para llegar a más personas. Como en todas las grandes 
historias, no ha sido fácil. Vivimos dificultades, una de ellas fue tener un presupuesto 
justo. Por décadas fueron miles de pasos firmes saliendo a las calles por la 
Universidad, una comunidad que nunca se cansó cuando se trató de defender la 
educación. Pero hace unos meses fuimos testigos de cómo se escribió un nuevo 
capítulo en la historia de nuestra universidad”: 
 

(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la 
UdeG): “Qué difícil, qué gran y qué alta responsabilidad siento de estar el 
día de hoy dirigiendo un mensaje como Rector General en este momento 
histórico, pero qué orgullo también. Hoy, 14 de marzo del 2024, es uno de 
los días más importantes en los 231 años de historia de esta universidad”. 

 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “El Gobernador del Estado presentó 
una iniciativa para garantizar un presupuesto constitucional a la UdeG, y Jalisco se 
unió para abrazar a su universidad”: 
 

(Video y voz en off de mujer no identificada): “Le informo, Diputado 
Presidente, que se registran 37 votos a favor, cero abstenciones, cero en 
contra”. 

 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “El Congreso, de manera unánime 
estuvo a favor de la educación. Todas las expresiones políticas estuvieron a favor de la 
educación”: 
 

(Video y voz en off de hombre no identificado): “Votación unánime. 
Felicidades a la Universidad de Guadalajara”. 

 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Y los ayuntamientos estuvieron a 
favor de la educación. La reforma más legitimada de la historia, con 100% de votos a 
favor. Gracias a todas y todos los que lo hicieron posible”: 
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(Video y voz en off del Ing. Enrique Alfaro Ramírez, Gobernador 
Constitucional del Estado de Jalisco): “Hoy firmamos el decreto y se 
oficializa este paso histórico que le asegura a la Universidad de 
Guadalajara su autonomía financiera”. 

 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Y gracias a nuestra gran comunidad 
por el gran amor a su Universidad. Así se materializa la verdadera autonomía 
financiera de la UdeG, y también iniciamos una nueva etapa en nuestra historia”: 
 

(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la 
UdeG): “El presupuesto 2025 será el más importante en la historia de esta 
universidad. No pienso descansar ni un solo segundo para asentar las 
bases de la universidad del siguiente siglo. Vamos a diseñar una 
universidad a la altura de los retos no que vive Jalisco y México. A los retos 
que está viviendo la humanidad”. 

 
(Video y voz en off de mujer no identificada): “Gracias por abrazar a la UdeG, la 
Universidad de todas, de todos y para todos”: 
 

(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la 
UdeG): “Querido Fray Antonio, finalmente lo hemos logrado. Debes de 
estar muy contento y muy orgulloso de lo que está sucediendo hoy en tu 
querida Universidad. Por mis hijas, por mis nietos y por los hijos de mis 
nietos, gracias, muchas gracias”. 

 
* 

 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
informó que la aprobación de la iniciativa propuesta por el Gobernador de Jalisco para 
dotar de un presupuesto constitucional a la UdeG representa la iniciativa aprobada con 
mayor legitimidad de la que se tenga registro hasta ahora. Lo anterior, en razón de que 
fue respaldada por todas las fuerzas políticas del Estado, y aprobada por los 38 diputados 
locales de Jalisco y por 123 de los 125 ayuntamientos. 
 
Enseguida, en nombre de la comunidad universitaria, expresó un agradecimiento a todos 
los partidos y fuerzas políticas de Jalisco, como Movimiento Ciudadano, Movimiento de 
Regeneración Nacional, Acción Nacional, Revolucionario Institucional, Verde Ecologista 
de México, Partido del Trabajo, Hagamos y Futuro. Asimismo, manifestó su 
agradecimiento por el voto y el apoyo mostrado por los integrantes del Poder Legislativo 
local y de los 123 ayuntamientos de Jalisco. Precisó que la conquista de presupuesto 
constitucional para la UdeG es consecuencia de una decisión de estado hecha por el Ing. 
Enrique Alfaro Ramírez, Gobernador de Jalisco. Consideró que esta iniciativa 
presupuestal en el cierre de las administraciones representa el triunfo de la razón. 
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Citó una frase expresada por el Rector del CUNorte Uriel Nuño Gutiérrez, cuando éste 
presentó su informe de actividades en días recientes: “debemos entender que los límites 
son espacios de convergencia”. Al respecto, consideró que, aunque la relación entre la 
UdeG y el Gobierno del Estado por momentos llegó a estar en los límites, fue ahí donde 
se dio este espacio de convergencia para crear algo histórico y sublime como resultó la 
aprobación del presupuesto constitucional para esta Casa de Estudio. En ello, en nombre 
de toda la comunidad universitaria expresó un agradecimiento al Ing. Enrique Alfaro 
Ramírez por promover dicha iniciativa. 
 
Refirió que el presupuesto constitucional de ninguna manera representa un privilegio, sino 
la mayor responsabilidad que la sociedad ha dado para que la UdeG se esfuerce en ser 
útil y pertinente para la juventud estudiosa de Jalisco, en particular para aquellos que no 
ha podido estudiar en esta Casa de Estudio. 
 
Consideró que para que la UdeG sea pertinente, se debe escuchar la opinión de los 
jóvenes. En el acto, pidió ver el siguiente video: 
 

* 
 
“¿QUÉ LES PREOCUPA REALMENTE A NUESTRAS Y NUESTROS ESTUDIANTES? 
 

¿QUÉ LES PREOCUPA DEL FUTURO? PARA SABERLO DEBEMOS ESCUCHAR 
 
CRISIS AMBIENTAL 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Ahorita creo que la crisis 
ambiental a la que nos enfrentamos está muy, muy, muy mal”. 

 
RESPETO A LA NATURALEZA 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “La falta de respeto que tenemos 
por la naturaleza”. 

 
PÉRDIDA DE LA BIODIVERSIDAD 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “La pérdida de la fauna y de la 
biodiversidad”. 

 
DESABASTO DE AGUA 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “El agua, el tema del agua. 
Desabasto”. 

 
INSEGURIDAD 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “La cultura del narcotráfico me 
parece algo que es muy preocupante, más para mi generación”. 
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CONSUMISMO 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “La necesidad de poder y de 
consumir y de tener y de poseer, pues nos lleva también a guerras y a otras cosas que 
la verdad están muy mal en este punto”. 

 
DISCRIMINACIÓN 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “La discriminación es un tema 
que se me hace muy fuerte en todos los aspectos”. 

 
AMBICIÓN 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “La forma en la que hemos 
manejado el poder, la forma en la que buscamos el poder”. 

 
GUERRA, HAMBRUNA Y LA SALUBRIDAD 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Yo siento que es la guerra, la 
hambruna y la salubridad”. 

 
DIFERENCIAS SOCIALES 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Las diferencias sociales”. 
 
VIOLENCIA 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Violencia de cualquier tipo”. 
 
VIOLENCIA DE GÉNERO 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Que realmente no existieran los 
feminicidios, que no exista la violencia, que no hubiera tantas violaciones en México”. 

 
DESAPARECIDOS 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “También el tema de los 
desaparecidos, a mí me parece súper alarmante”. 

 
AVANCE TECNOLÓGICO 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “El avance tecnológico y no 
porque sea malo el avance tecnológico, sino el cómo lo estamos manejando como 
sociedad actualmente”. 

 
FALTA DE OPORTUNIDADES 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Me preocupa si voy a entrar a la 
universidad”. 
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FALTA DE OPOTUNIDADES 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “¿A mí qué me preocupa? Entrar 
a la universidad, eso me preocupa”. 

 
DESEMPLEO 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Si voy a poder lograr encontrar 
un trabajo que realmente me guste y me apasione, como lo es mi carrera”. 

 
DESEMPLEO 
 

(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Es que no pueda encontrar un 
empleo”. 

 

• HACE CINCO AÑOS, ASUMIMOS EL RETO DE CONSTRUIR LA UNIVERSIDAD 
PARA LAS NUEVAS GENERACIONES 

 
(1 DE FEBRERO DE 2019): 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la UdeG): 
“Debemos asumir el reto de que la universidad es una universidad de oportunidades. 
Que asumamos el reto verdaderamente de formar seres humanos en toda la extensión 
de la palabra. Pensar en una universidad para los jóvenes es pensar que ellos van a 
competir con tecnologías disruptivas, con Inteligencia Artificial, con automatización. 
Creo que es momento de que empecemos a diseñar una universidad para ellos”. 
 
DESDE ENTONCES NO HEMOS DEJADO DE TRABAJAR PARA 
TRANSFORMARNOS 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la UdeG): 
“Por eso estamos transformando nuestro Sistema de Universidad Virtual, por eso 
debemos romper el espacio físico para poder llegar hasta el último rincón de Jalisco”. 
 
REFORMA UDG+ 
 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la UdeG): “Si 
queremos seguir siendo esa institución civilizatoria, tenemos que empezar a caminar 
más rápido. Hágannos una red, usen a todos los departamentos y a todas las 
academias, vincúlennos con la industria y la iniciativa privada. Acérquennos a quienes 
hoy no pueden llegar a un aula de la Universidad”. 
 
SIGAMOS SOÑANDO… Y SIGAMOS ESCUCHANDO A NUESTROS ESTUDIANTES 
 
¿QUÉ PUEDE HACER LA UDEG POR SUS ESTUDIANTES? 
 

• COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Programas para la comunidad, 
para que nos conozcamos más entre los estudiantes. Que nos junten con diferentes 
carreras para poder conocernos poco a poco”. 
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• CALIDEZ HUMANA 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Yo me he sentido muy acogida 
por la Universidad…”. 
 

• CERCANÍA 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificada): “…estar presente como 
administrativos, como maestros, creo que el acercarse a preguntar cómo están, qué 
necesitan, creo que es un buen inicio”. 
 

• EMPATÍA 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificada): “Escuchar los intereses o las 
necesidades de los estudiantes y tratar de atacar como problemas muy puntuales”. 
 

• UNIVERSIDAD PLURAL 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Podemos ser una universidad 
aún más plural”. 
 

• HOGAR 
 
(Video y voz en off de estudiante no identificado): “Para mí es una segunda casa”. 
 
SIGAMOS TRABAJANDO EN SER LA UNIVERSIDAD QUE NECESITAN  

 
(Video y voz en off de Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la UdeG): 
“Hoy tenemos que soñar con la universidad del futuro. La UdeG del futuro es 
multitemática, híbrida, compleja, transdisciplinar, incluyente, humanista y tecnológica. 
También debemos ser parte de los grandes cambios que necesita el mundo. Por eso 
estamos cambiando nuestro paradigma y estamos poniendo al centro la vida, no la 
vida humana, la vida en todas sus expresiones. Si queremos conservar este planeta, 
dejemos de pensar solo en el ser humano para pensar en la vida en todas sus formas. 
Por eso en la Universidad formamos seres humanos integrales, con imaginación, con 
sensibilidad, con conocimiento y con compromiso. Por eso, en un mundo donde la 
única certeza es la incertidumbre, para nuestros jóvenes, la UdeG debe ser esa 
certeza y estar abierta toda la vida. Una Universidad a la que puedas regresar cada 
vez que la necesites. Por eso hay que soñar, pensar y trabajar en grande, con la 
conciencia de que en nuestras aulas formamos seres humanos que puedan cambiar el 
mundo. Y yo pienso poner mi granito de arena”. 
 
EN LA UDEG NO SOLO FORMAMOS PROFESIONISTAS, FORMAMOS SERES 
HUMANOS. POR ELLAS Y ELLOS CONSTRUYAMOS EL FUTURO CON AMOR 
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* 

 
En el uso de la voz, el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG) 
consideró que es una maravilla poder escuchar a los estudiantes y constatar la claridad 
que tienen sus planteamientos y la intuición para resolver los problemas actuales que hay 
en su medio. Señaló que la educación representa una herramienta poderosa para buscar 
la libertad y la felicidad a través del pensamiento crítico. 
 
Reflexionó en torno a que las universidades enfrentan actualmente un reto enorme, en 
razón de que se vive en un mundo donde no existe el empleo al que se va a dedicar el 
70% de los jóvenes que hoy estudian en las aulas. Consideró que, ante la incertidumbre, 
las universidades solo pueden brindar a los estudiantes la certeza de que las escuelas 
siempre estarán abiertas para que los estudiantes regresen a actualizarse cuando el 
mundo profesional les demande nuevas habilidades. Mencionó que la UdeG debe llamar 
a los estudiantes que hayan estudiado en un plan de estudios anterior para brindarle la 
posibilidad de actualizarse. 
 
Planteó que el poder es convencimiento y no sometimiento. El poder es neutro y la carga 
positiva o negativa se la imprime quien lo ejerce. Manifestó que cree en que se puede 
convencer y colaborar antes de someter y aplastar. 
 
Por otro parte, manifestó estar en desacuerdo con la guerra que hay entre Israel y 
Palestina, a la cual consideró como un genocidio. Dijo que la guerra representa el fracaso 
de la razón y de la política. Acto continuo, en nombre de la Universidad de Guadalajara, 
exigió que Israel haga un inmediato cese de todas las hostilidades que lleva a cabo en 
contra de Palestina. 
 
Mencionó que durante los 5 años como Rector de la UdeG le ha tocado reír y llorar, y se 
ha permitido sentir, porque entre más emocional es más humano y más fuerte para 
cambiar el mundo, en aras de buscar un futuro mejor para las nuevas generaciones. 
Expresó que vivan las nuevas masculinidades y que mueran los falsos héroes. 
 
Destacó que se necesita una universidad que recuerde la caverna de Platón en donde 
cada nueva aula y cada nuevo profesor de grupo permita encender pequeñas antorchas 
para poder ver el mundo con mayor claridad. Precisó que la universidad del futuro a la 
que hizo alusión cuando inició esta administración es una universidad sin límites, abierta 
para toda la vida y a la que se puedan regresar sus egresados cuando lo necesiten, una 
universidad humana que vaya al ritmo de los avances tecnológicos y que ponga al centro 
de estudio todas las formas de vida, una universidad flexible que otorgue micro 
credenciales, cursos, talleres, diplomados, y posgrados, una universidad ágil que se 
actualice todos los días, una universidad multimodal que te permita estudiar en el aula o 
en el mundo virtual, una universidad diversa que abrace todas las formas de amar, una 
universidad igualitaria donde mujeres y hombres tengan los mismos derechos, una 
universidad respetuosa donde haya una reeducación para relacionarse de manera 
diferente y todas las mujeres se sientan seguras, una universidad sensible que contribuya 
a formar seres humanos felices. 
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El Dr. Ricardo Villanueva Lomelí comentó que si se quiere crear la universidad del 
futuro se debe aprovechar cada día porque el tiempo es ahora y Jalisco está confiando a 
sus hijos, y los universitarios no pueden fallarle. 
 

* 
 
El Dr. Carlos Maciel García (maestro de ceremonias), a continuación, cedió el uso de la 
voz al Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco), 
quien dirigió el siguiente mensaje ante el H. Consejo General Universitario y la comunidad 
universitaria presente en la sesión solemne: 
 

(Mensaje) 
 
El Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco) 
manifestó que es un honor estar ante el H. Consejo General Universitario y frente a la 
comunidad universitaria para acompañar al Dr. Ricardo Villanueva en su Quinto Informe 
de Actividades. En nombre de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial de Jalisco, 
manifestó su reconocimiento a la Universidad de Guadalajara y al trabajo que ha venido 
haciendo el Dr. Ricardo Villanueva Lomelí como Rector de esta Casa de Estudio. 
 
Hizo una reflexión en torno a que durante esta administración se vivieron momentos 
complicados, y que en particular hubo momentos difíciles en la relación con el Rector de 
la UdeG. Manifestó que tiene un enorme respeto, admiración y aprecio hacia el Dr. 
Ricardo Villanueva. Reconoció el trabajo que el Rector ha hecho en esta Casa de Estudio 
y valoró la reflexión hecha en este Informe sobre el futuro desarrollo de la UdeG, de 
Jalisco, de México y el mundo. Planteó que el Dr. Villanueva es un hombre de ideas y de 
convicciones. 
 
Comentó que durante esta administración de Jalisco hubo mucha comunicación con el Dr. 
Ricardo Villanueva Lomelí porque se revisaba la iniciativa del presupuesto constitucional 
para la UdeG. Señaló que el Dr. Villanueva tomó una decisión importante cuando 
teniendo opciones para participar en alguna candidatura política, en el pasado proceso 
electoral, decidió continuar en su responsabilidad universitaria, lo cual redundó en hacerle 
un bien a la UdeG y al propio Estado de Jalisco con la aprobación del presupuesto 
constitucional para esta Casa de Estudio. Acto continuo manifestó su agradecimiento y 
gratitud al Dr. Ricardo Villanueva Lomelí por la decisión tomada. 
 
Señaló que es verdad que los momentos delicados marcaron durante un tiempo la 
relación que hubo entre el Poder Ejecutivo del Estado y la UdeG, y que hoy se puede 
declarar que esa etapa ya quedó en el pasado de manera definitiva, y que ya se dieron 
los pasos para fortalecer el reconocimiento de la autonomía universitaria y la orientación 
académica y científica de esta Casa de Estudio. 
 
El Ing. Enrique Alfaro Ramírez mencionó que hay que sentirse orgullosos de muchas 
cosas que construyeron juntos la UdeG y el Gobierno del Estado, en particular el haber 
enfrentado la emergencia sanitaria por Covid-19 y con ello salvar miles de vidas en 
Jalisco, siendo un ejemplo a nivel nacional de cómo enfrentar estos desafíos con el apoyo 
de la comunidad científica y de los investigadores mediante un esfuerzo colectivo. 
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Señaló que a pesar de sufrir un maltrato presupuestal de parte de la Federación para 
Jalisco y para la UdeG, el Estado aportó cada año, durante los seis años, más de lo que 
el Convenio de Aportaciones para el Presupuesto Ordinario de la UdeG obligaba. Enfatizó 
que el Gobierno de Jalisco apoyó proyectos de infraestructura universitarios como el 
Centro Universitario de Tlajomulco, el Centro Universitario de Tlaquepaque, y el Centro 
Universitario de Chapala. Asimismo, señaló su apoyo para lograr la cobertura del 100% 
de la matrícula del nivel medio superior, o proyectos como las nuevas preparatorias de 
Tonalá y de Tlajomulco. 
 
Refirió que mañana se presentará el nuevo sistema de educación tecnológica que 
permitirá desde ese espacio, fortalecer la capacidad que tiene Jalisco para enfrentar los 
retos del futuro. 
 
Comentó que también se hizo un gran esfuerzo para transformar los Hospitales Civiles y 
que muy pronto se entregará el tercer Hospital Civil de Guadalajara en el municipio de 
Tonalá. Refirió que se diseñó de manera conjunta el Proyecto de E-firma Jalisco para 
consolidar al Estado como el principal Hot Hall de la producción audiovisual de México. 
Precisó que hubo muchas más coincidencias que diferencias en la relación compleja entre 
el Gobierno y la UdeG durante estos últimos 5 años. 
 
Para finalizar, refirió que se pudo lograr, de la mano del Congreso de Jalisco y de los 
ayuntamientos del Estado, el presupuesto constitucional que reafirma la autonomía de la 
Universidad de Guadalajara, y con este instrumento se salda una deuda histórica que el 
Gobierno de Jalisco tenía con Fray Antonio Alcalde y Barriga y a la vez se deja un legado 
para las futuras generaciones de jaliscienses. 
 
Enseguida, procedió a hacer entrega al Dr. Ricardo Villanueva Lomelí de las escrituras 
públicas del inmueble donde se ubica el Paraninfo “Enrique Díaz de León” de esta Casa 
de Estudio y el Museo de las Artes (MUSA), así como del edificio administrativo, inmueble 
donde se ubica actualmente la Rectoría General de la UdeG, esperando que este 
procedimiento pueda ser ratificado por el Poder Legislativo en breve. Lo anterior, dijo, 
como un acto que reafirma su compromiso con la autonomía universitaria1. 
 

* 
 
4. CLAUSURA 
 
Acto seguido, una vez agotado el orden del día, y no habiendo más asuntos que tratar, el 
consejero Héctor Raúl Solís Gadea, en su calidad de Presidente del Consejo, procedió a 
realizar la declaratoria de clausura de la presente sesión solemne del H. Consejo General 
Universitario, a las 14:24 horas del miércoles 12 de junio de 2024. Asimismo, solicitó al 
Secretario elaborar el acta de la presente sesión. 

                                                           
1 Nota del Secretario: En este momento, el Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador 
Constitucional del Estado de Jalisco) hace entrega física de las escrituras públicas 
correspondientes, y expresó un “¡Que viva la Universidad de Guadalajara y que viva el Estado 
Libre y Soberano de Jalisco!” 
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Finalmente, expresó una felicitación dirigida al Ing. Enrique Alfaro Ramírez (Gobernador 
del Estado de Jalisco), al Dr. Ricardo Villanueva Lomelí (Rector General de la UdeG), así 
como a los integrantes de la propia comunidad universitaria. 
 

* 
 
Por su parte, el Dr. Carlos Maciel García (maestro de ceremonias) agradeció a las 
personalidades que acompañaron presidiendo este acto solemne. Asimismo, agradeció la 
presencia de los que asisten al mismo. 
 

En la ciudad de Zapopan, Jalisco, el 12 de junio de 2024 


